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EDITORIAL

Regras claras 
para um 
modelo 

eficiente

NESTA EDIÇÃO

A discussão em torno da implementação da gestão condominial 

nos complexos portuários brasileiros, com foco no Porto de 

Santos (SP), traz à tona questões cruciais sobre a eficiência e a 

modernização da administração nesse setor. Embora seja um 

modelo interessante e promissor, é imprescindível que sejam 

estudadas e estabelecidas regras claras para a sua aplicação, 

especialmente quando se trata do mais importante porto do Brasil.

A gestão condominial, baseada em parcerias entre o setor 

público e o privado, pode trazer diversos bene�cios para a 

administração portuária, como a agilidade na tomada de decisões, 

a o�mização dos recursos e a melhoria na prestação de serviços. 

No entanto, sua implantação deve ser cuidadosamente planejada 

e embasada em uma legislação adequada, que garanta a segurança 

jurídica e o respeito aos princípios legais que regem o setor.

O debate em torno da legislação atualmente existente revela a 

necessidade de buscar mecanismos que permitam a implementação 

ágil da gestão condominial, sem que seja preciso esperar pela 

criação de uma nova base legal, que demandaria tempo e discussões 

aprofundadas no Congresso. Nesse sen�do, é encorajador 

constatar que, na Lei dos Portos, já existem disposi�vos que 

podem ser explorados, como o Parágrafo 4 do Ar�go 54, que 

prevê o Regime Diferenciado de Contratações Públicas.

Um exemplo inspirador é o modelo associa�vo aprovado pelo 

Tribunal de Contas da União (TCU) para a administração da 

Ferrovia Interna do Porto de Santos (Fips), gerida a par�r de uma 

parceria entre os operadores ferroviários que atuam no complexo 

san�sta. Experiências prá�cas como essa demonstram que é 

possível implementar novos modelos de gestão, dentro dos limites 

da legislação vigente, e obter resultados posi�vos para o setor.

No entanto, é preciso ir além. A burocracia ainda é uma barreira 

a ser superada, quando se trata da contratação de serviços entre 

entes públicos e privados. O modelo atual de gestão portuária 

não acompanha o dinamismo e a velocidade necessários para 

atender às demandas do setor. Portanto, é fundamental repensar 

a forma como são estabelecidos os contratos e as parcerias, de 

modo a promover uma maior eficiência e agilidade nos processos.

O Porto de Santos, como principal porto do Brasil, desempenha 

um papel fundamental na economia do País. Sua administração 

deve ser pautada pela excelência e pela busca con�nua por 

melhores prá�cas. A gestão condominial surge como uma 

alterna�va promissora, capaz de impulsionar o desenvolvimento 

do porto e aumentar sua compe��vidade no cenário global.

No entanto, a implementação desse modelo requer um amplo 

diálogo entre os arrendatários, operadores e a Autoridade 

Portuária de Santos. É necessário estabelecer consensos e 

encontrar soluções que conciliem a agilidade exigida pelo mercado, o 

respeito aos princípios legais e a manutenção da livre concorrência, 

que é essencial para o bom funcionamento do setor.
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Futuro offshore

A expansão da infraestrutura 

do Porto de Santos (SP) não 

deve ocorrer para o interior 

do canal de navegação, mas 

em direção ao mar, com a 

construção de terminais 

offshore. E um desses projetos 

prevê a implantação de uma 

instalação desse �po na 

costa de Praia Grande (SP). 

A proposta foi destacada pelo 

ministro de Portos e 

Aeroportos, Márcio França, na 

noite de ontem, em entrevista 

ao chegar na abertura do 

Santos Export, maior fórum 

de debates sobre o 

desenvolvimento do complexo 

san�sta, realizado em Santos. 

França não citou quando o 

Porto passará a precisar desse 

�po de terminal, mas disse 

que “este é o caminho a ser 

perseguido. Adentrar o 

estuário é voltar ao passado”.

Reforço orçamentário 1

O Ministério de Portos e 

Aeroportos anunciará hoje, dia 

16, um reforço orçamentário 

para a Agência Nacional de 

Transportes Aquaviários 

(Antaq), o órgão regulador do 

setor. A cerimônia ocorrerá 

às 11 horas, na sede da pasta, 

com a presença do ministro 

Márcio França e do diretor-

geral da Antaq, Eduardo 

Nery. No evento, deverá ser 

divulgado o plano de ação 

para a aplicação dos recursos. 

Reforço orçamentário 2

O aumento no orçamento da 

Antaq será de 17%, segundo 

o Ministério. As verbas extras 

serão u�lizadas para o 

aperfeiçoamento da regulação 

do setor e em projetos para 

incen�var a ampliação das 

hidrovias brasileiras.

De volta 1

Diretor de Desenvolvimento 

de Negócios e Regulação da 

Autoridade Portuária de Santos 

(APS) nos úl�mos dois anos, 

Bruno Stupello está de volta ao 

setor portuário. Ele se desligou 

da  APS em 10 de novembro do 

ano passado e, por ter atuado 

como gestor no poder público, 

cumpriu uma quarentena de 

seis meses. Ao término desse 

prazo, no úl�mo dia 12, ele 

assumiu seu novo cargo, 

diretor de Desenvolvimento 

de Projetos da operadora 

Santos Brasil. Seu primeiro 

compromisso público na 

função foi exatamente a 

abertura do Santos Export, 

realizada na noite de ontem, 

em Santos.

De volta 2

Em sua passagem pela APS, 

Stupello atuou em projetos 

estratégicos do Porto de 

Santos, como o 

desenvolvimento do novo 

Plano de Desenvolvimento 

e Zoneamento (PDZ) e a 

elaboração de uma nova 

modelagem para os contratos 

de arrendamento da empresa, 

o que garan�u um aumento 

de receita sensível para 

a Autoridade Portuária. 

Reunião entre Ministério de 
Aeroportos e concessionária 

do Galeão é adiada

O Galeão chegou a embarcar 17 milhões de passageiros em 2014,
mas em 2022 terminou o ano com 5,9 milhões de usuários

A reunião entre o Ministério de 

Portos e Aeroportos e a empre-

sa concessionária do Aeroporto 

Internacional do Galeão, no Río 

de Janeiro, foi adiada. A princí-

pio, o encontro entre o Governo 

e a empresa estava marcado 

para hoje (16).

 O Ministério de Portos e 

Aeroportos informou que a 

Changi solicitou o prazo para a 

decisão até o dia 31 deste mês.

 A expecta�va para a reu-

nião é sobre a decisão sobre a 

concessionária do Galeão. O 

Governo Federal pede que a 

Changi decida se vai con�nuar 

ou não administrando o local.

 A Changi pede que a União 

conceda o desconto da outorga 

do período da pandemia de 

Covid-19, mas o ministro Már-

cio França já negou a possibili-

dade.

 Fontes próximas ao minis-

tro afirmam que em reunião no 

Palácio do Alvorada, junto ao 

presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva, os integrantes do Gover-

no consideram pedir a análise 

do Tribunal de Contas da União 

(TCU) sobre a situação da Chan-

gi.

 Caso o Ministério de Por-

tos e Aeroportos e a União não 

Governo pede que a empresa Changi decida se vai con�nuar ou
não administrando o aeroporto internacional no Rio de Janeiro

NACIONAL
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ressante a Infraero administrar”, 

completou.

 O Governo Federal e o 

Governo do Rio de Janeiro bus-

cam uma maneira de atrair usuá-

rios para o aeroporto. O Galeão 

chegou a embarcar 17 milhões 

de passageiros em 2014, mas 

em 2022 terminou o ano com 

5,9 milhões de usuários.

Anac aumenta tarifas

A Agência Nacional de Aviação 

(Anac) publicou ontem (15), no 

Diário Oficial da União, um 

reajuste das tarifas do aeropor-

to do Galeão, no Rio de Janeiro, 

e de Confins, em Minas Gerais. 

As mudanças são para as tarifas 

de embarque domés�co e 

internacional e já estão em 

vigor.

 O reajuste no Galeão está 

entre 5,0248% e 4,1848%. 

Para Confins, em 4,7860% e de 

4,1848%. Os preços variam 

dependendo dos �pos de taxa, 

que incluem embarque, cone-

xão, pouso, permanência, arma-

zenagem e capatazia.

 Com a mudança, por exem-

plo, a tarifa de embarque do-

més�co no Galeão passará para  

R$ 41,80 e de embarque inter-

nacional, para R$ 54,47. Em Con-

fins, os valores são de R$ 30,40 

e R$ 53,84, respec�vamente.

entrem em consenso sobre a 

concessão do aeroporto, a ad-

ministração do Galeão ficará 

por conta da Infraero até uma 

nova abertura de oferta.

 O deputado Júlio Lopes 

(PP-RJ) acompanha a demanda 

de infraestrutura do Rio de Ja-

neiro. Na opinião dele, a Changi 

está “dilatando muito o prazo” 

para dar uma resposta. Ele apon-

ta que a melhor opção é a devo-

lução da concessão.

 “A posição melhor seria 

eles abrirem mão da posição de 

controle e passar a ser parte da 

controlada”, disse. “Acho que 

eles não estão na condição de 

cabeça da concessão, mais inte-

aprovada na Câmara dos Depu-

tados e aguarda a análise do 

Senado, marcada para amanhã 

(17).

 A senadora Daniela Ribeiro 

(PSD-PB) é a favorita para ser a 

relatora do texto, mas o presi-

dente do Congresso, Rodrigo 

Pacheco (PSD-MG), ainda não 

designou formalmente a res-

ponsabilidade sobre a matéria.

 Interessados no setor aé-

reo se reuniram nas úl�mas se-

manas para apresentar deman-

das para a senadora Daniela 

Ribeiro. Entre eles, o deputado 

Felipe Carreras (PSB-PB), presi-

dente da Frente Parlamentar 

em Defesa da Aviação Civil no 

Congresso.

 A expecta�va é de esten-

der o bene�cio aos táxis aéreos. 

O senador Ângelo Coronel 

(PSD-BA) apresentou uma 

emenda sugerindo a medida. “A 

Exposição de Mo�vos da medi-

da argumenta que o segmento 

foi duramente a�ngido pelas 

regras de combate à pandemia 

de Covid-19, razão da necessi-

Senadores podem votar nesta 

semana a Medida Provisória 

que isenta o pagamento da con-

tribuição do Pis/Pasep e do Co-

fins pelo setor aéreo. A Medida 

Provisória 1147/2022 já foi 

dade do auxílio”, jus�ficou o 

senador.

 Nesta semana também 

está prevista a análise do nome 

de Erick Moura de Medeiros 

para exercer o cargo de diretor 

de Infraestrutura Aquaviária do 

Departamento Nacional de In-

fraestrutura de Transportes 

(Dnit). A indicação do presiden-

te Luiz Inácio Lula da Silva pri-

meiro será votada pelos mem-

bros da Comissão de Infraes-

trutura e depois pelo plenário 

do Senado. 

marilia@portalbenews.com.br
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Acordo firmado entre a Administração Municipal e a Cofco
 Interna�onal Brasil prevê um inves�mento de R$ 15 milhões

Foi dado ontem (15) mais um 

passo na implantação do Par-

que Valongo, no Centro Históri-

co de Santos (SP). A Prefeitura 

de Santos e a Cofco Interna�o-

nal Brasil assinaram um o Termo 

de Responsabilidade de Im-

plantação de Medidas Mi�ga-

doras e/ou Compensatórias 

(Trimmc). O acordo, no valor de 

R$ 15 milhões, vai custear a 

revitalização do armazém 4 e a 

implantação da área de cultural 

e de lazer nos armazéns 5 e 6.

 Conforme o termo, as obras 

serão realizadas pela Cofco, 

empresa chinesa arrendatária 

de uma área portuária, no bair-

ro Paquetá, que abrigará o ter-

minal de grãos STS 11.

 A solenidade de assinatura 

também contempla o armazém 

7, de responsabilidade da APS, 

que deve ser des�nado a a�vi-

dades educacionais e tecnoló-

gicas em parceria com universi-

dades.

 A Prefeitura de Santos 

informou que fará consultas e 

audiências públicas para que a 

população e a sociedade civil 

par�cipem do projeto. A prime-

ira audiência pública está pre-

vista para o próximo dia 31, a 

par�r das 19 horas, na Associa-

ção de Engenheiros e Arquite-

tos de Santos.

APS fazia a cessão gratuita da 

área que abrigará o Parque Va-

longo à Prefeitura. O trecho fica 

entre a Rua Riachuelo e a Praça 

Antonio Telles, que contempla 

os armazéns 4, 5 e 6. O projeto 

A solenidade de assinatura do termo de responsabilidade foi realizada ontem, no local
que abrigará as instalações do Parque Valongo, no Centro Histórico de Santos

 Reprodução/Prefeitura de Santos

do acordo foi realizada nas futu-

ras instalações do Parque Va-

longo, reunindo o prefeito de 

Santos, Rogério Santos, e o vi-

ce-presidente da Cofco Interna-

�onal Brasil, Yunchao Wang. 

Também es�veram presentes 

outras autoridades, como o mi-

nistro de Portos e Aeroportos, 

Márcio França, o presidente da 

Autoridade Portuária de Santos, 

Anderson Pomini, e parlamen-

tares das esferas federal, esta-

dual e municipal.

 De acordo com o projeto, o 

armazém 4 será integrado ao 

Parque Valongo, tornando-se 

um espaço para a�vidades cul-

turais. Já o espaço entre os an�-

gos armazéns 5 e 6, que não 

existem mais, será u�lizado 

para a construção da área aber-

ta do projeto. A previsão é de 

que esta fase do parque seja 

entregue até julho de 2024.

 No início deste mês, foi 

assinado um acordo em que a 

        

NO INÍCIO 

DESTE MÊS, 
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UM ACORDO 
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GRATUITA 
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O PARQUE 

VALONGO 

À PREFEITURA

redacao@portalbenews.com.br

Da redação

Prefeitura de Santos e empresa chinesa 
assinam termo que irá custear o Parque Valongo
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Ministro de Portos e Aeroportos sugeriu atuação conjunta
durante discurso na solenidade de abertura do Santos Export

O ministro de Portos e Aero-

portos, Márcio França, disse 

que convidou o governador de 

São Paulo, Tarcísio de Freitas, 

para fazer, em conjunto, a obra 

do túnel imerso que ligará San-

tos e Guarujá (SP), além de 

outras obras públicas para a 

região.

 “Este é o papel da a�vida-

de pública, essa unificação que 

trabalha para a sociedade, até 

porque somos remunerados 

pelos impostos pagos pelos 

cidadãos”, declarou o ministro 

ao discursar na solenidade de 

abertura do Santos Export - 

Fórum Regional de Logís�ca, 

Infraestrutura e Transportes. O 

evento, que acontece no Blue 

Med Conven�on Center, em 

Santos, teve início ontem (15) e 

e internacionais promovidos 

pelo Grupo Brasil Export, res-

saltando que encontros como 

esse promovem ações impor-

tantes para os segmentos en-

volvidos, além do compar�lha-

mento de informações sobre o 

que está acontecendo no setor, 

de forma mundial.

Márcio França defende parceria com o
governo de SP para túnel Santos-Guarujá

 “Foi de um encontro do 

Santos Export, há anos atrás, 

que saiu a ideia de um grupo 

para cuidar de questões especí-

ficas de portos. Na época o 

presidente Lula exercia o seu 

segundo mandato e eu sugeri a 

ele. Depois de algum tempo, ele 

anunciou a criação do Ministé-

rio de Portos”, contou o minis-

tro.

pressa. Nós criamos regras no 

passado e elas são importantes 

para regular o setor público, 

mas acabamos criando também 

muitos nós, por isso hoje a tare-

fa do ministério é desatar nós”, 

declarou.

 França ainda elogiou a 

inicia�va dos fóruns nacionais 

Para o ministro Márcio França, encontros como o Santos Export
promovem ações importantes para os segmentos envolvidos

termina hoje (16).

 Márcio França também 

disse que o presidente Luiz Iná-

cio Lula da Silva pediu que a 

gestão do ministério de Portos 

seja feita de forma mais célere, 

visando atender às demandas 

do setor.

 “A ordem é agir mais de-
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praticagem de sp
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Fabrício Julião celebrou a 21ª edição do principal fórum
regional de Logís�ca, Infraestrutura e Transportes

Na solenidade de abertura do 

Santos Export 2023, principal 

fórum de Logís�ca, Infraestru-

tura e Transportes voltado para 

o maior complexo portuário da 

América La�na, o CEO do Gru-

po Brasil Export, Fabrício Julião, 

celebrou a 21ª edição do fórum. 

Para ele, o Santos Export é uma 

referência mundial.

 Julião fez menção à primei-

ra edição do Santos Export, que 

ocorreu no ano de 2003 e des-

tacou a comunidade portuária 

que se criou dentro do Grupo 

Brasil Export.

 “Há 20 anos, �nhamos bei-

ra de cais, armazéns, trabalha-

dores e carga, mas não �nha-

mos o espírito da união daque-

les que planejam e decidem de 

onde par�r e onde chegar com 

o melhor para o nosso porto e 

nosso país”, reforçou Julião.

 O CEO do Brasil Export 

comentou sobre desafios que 

são impostos para alavancar 

ainda mais o crescimento do 

Porto de Santos.

 “O porto não pode parar. 

Esse é o nosso maior temor e 

nosso maior clamor. O agrone-

gócio produz cada vez mais, os 

terminais investem fortunas, 

autoridades portuárias se mo-

dernizam e os navios são cada 

vez maiores e melhores. A carga 

precisa chegar e por isso preci-

samos de mais estradas, ferro-

vias mais produ�vas, e aero-

portos mais próximos serão um 

caminho para superarmos nos-

so desafio. O Brasil vive um 

novo momento, de novas ideias 

e disposições”, finalizou.

O CEO do Brasil Export, Fabrício Julião, 
comentou sobre desafios que são impostos 
para alavancar ainda mais o crescimento 
do Porto de Santos

a carga que alimenta o mundo. 

Um corpo de homens e mulhe-

res de diferentes cargos públi-

cos ou privados, unidos no inte-

resse comum. E assim forma-

mos uma comunidade que dá 

um exemplo que ultrapassa fron-

teiras. O Santos Export hoje é 

referência mundial de um proje-

to cole�vo. Somos mais de 400 

execu�vos, polí�cos e demais au-

toridades reunidos para discu�r 
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SEGUNDO FABRÍCIO 

JULIÃO, O BRASIL 

EXPORT CONSEGUIU 

FORMAR UMA 

COMUNIDADE DE 

HOMENS E MULHERES 

DE DIFERENTES 

CARGOS QUE

DÁ UM EXEMPLO 

QUE ULTRAPASSA 

FRONTEIRAS

DO PROJETO
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Santos Export é referência mundial, 
diz CEO do Brasil Export
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Ins�tuto atuará como um órgão técnico, que auxiliará nas a�vidades
da Frente Parlamentar de Portos e Aeroportos do Congresso

O lançamento do Ins�tuto In-

fraBrasil foi um dos grandes des-

taques da solenidade de aber-

tura do Santos Export, realizada 

ontem (15), no Blue Med Con-

ven�on Center, em Santos (SP).

 O InfraBrasil terá como 

sócios empresas do setor e auto-

ridades e atuará como um 

órgão técnico, que auxiliará nas 

a�vidades da Frente Parlamen-

tar de Portos e Aeroportos do 

Congresso Nacional.

 No encerramento da sole-

nidade, o Grupo Brasil Export, 

organizador do Santos Export, 

homenageou en�dades e em-

presas parceiras do fórum regi-

onal e que prestam serviços e 

contribuem para o desenvolvi-

mento do Porto de Santos.

 O primeiro homenageado 

Brasil Terminal Portuário (BTP), 

Patrício Júnior, presidente do 

Conselho de Administração, e 

Ricardo Arten, CEO da BTP, 

foram homenageados pelos 

dez anos da empresa atuando 

no porto.

 As placas foram entregues 

pelo ministro de Portos e Aero-

portos, Márcio França, e pelo 

prefeito de Santos, Rogério 

Santos.

Projetos sociais

O Grupo Brasil Export também 

firmou um protocolo de inten-

ções com o Camps Santos e o 

Ins�tuto Amigo para desenvol-

ver projetos sociais na cidade.

 O protocolo de intenções 

faz parte de um programa para 

desenvolvimento de ações regi-

onais. O Grupo Brasil Export 

está comprome�do com a 

agenda ESG, bem como a agen-

da de ações voltadas para o 

desenvolvimento sustentável.

Na solenidade de assinatura de 

contrato es�veram presentes o 

CEO do Brasil Export Fabrício 

Julião, o prefeito Rogério San-

tos, o presidente do Ins�tuto 

Amigo, Marcos Antonio Rivei-

ros, e o presidente do Camps 

Santos, Elber Alves Justo.

en�dade.

 O Sindicato dos Operado-

res Portuários do Estado de São 

Paulo (Sopesp), que completa 

no mês de dezembro 30 anos, 

também foi homenageado atra-

vés de seu presidente, Regis 

Prunzel.

 Por fim, representando a 

O presidente do Camps Santos, Elber Alves Justo, durante a
assinatura do protocolo de intenções com o Brasil Export

 Reprodução/Brasil Export

foi o T-Grão, Terminal de Gra-

néis de Santos, pelos seus 25 

anos. A empresa foi representa-

da pelos execu�vos Vinicius 

Pina e Antonio Braz Filho. Depo-

is disso, Fabio Melo Fontes, pre-

sidente da Pra�cagem de São 

Paulo, recebeu uma placa em 

homenagem aos 90 anos da 
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Lançamento do InfraBrasil marca 
solenidade de abertura do fórum
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Autoridades falaram sobre possibilidades de nova administração para o Porto de Santos

Estabelecer um modelo de ges-

tão condominial que se adeque 

à realidade de todos os players 

que atuam no Porto de Santos 

(SP), e dentro de um prazo acei-

tável, são os maiores desafios 

da discussão do ponto de vista 

legal que envolvem o tema.

 A opinião foi compar�lha-

da pelos par�cipantes do pri-

meiro painel do InfraJUR – En-

contro Nacional de Direito de 

Logís�ca, Infraestrutura e Trans-

portes, com o assunto “Desafi-

os legais para gestão condomi-

nial nos portos”.

 Para Fernando Reverendo 

Vidal Akaoui, desembargador 

do Tribunal de Jus�ça de São 

Paulo, o modelo escolhido pelo 

ção da Ferrovia Interna do Por-

to de Santos (Fips). Para o de-

sembargador, experiências como 

esta, vistas na prá�ca, dão âni-

mo para o segmento.

 Marcelo Sammarco, sócio 

da Sammarco Advogados e 

vice-presidente da ABDM (Asso-

ciação Brasileira de Direito Ma-

rí�mo), citou que o que “sem-

pre se verifica no setor” são as 

barreiras impostas pela buro-

cracia quando um ente público 

tenta contratar serviços de um 

ente privado. “Esse modelo de 

hoje não atende ao dinamismo 

que precisamos ter para os 

serviços que o setor necessita”, 

pontua.

 Anderson Pomini, presi-

dente da Autoridade Portuária 

de Santos, abriu sua fala ques-

�onando como transportar o 

conceito de gestão condomini-

al civil para o setor privado.

 “Como atribuirmos a agili-

dade que o mercado quer, res-

peitando os princípios legais e 

lidarmos com a livre concorrên-

cia que é inerente ao merca-

do?”, ques�onou, dizendo que, 

pela profundidade do tema e 

mudanças propostas, talvez 

seja necessário uma nova legis-

lação.

Regime Diferenciado de Con-

tratações Públicas, algo que 

poderia ser estudado também 

para o novo modelo.

 O exemplo em questão foi 

o modelo associa�vo aprovado 

pelo Tribunal de Contas da 

União (TCU) para a administra-

Os par�cipantes do primeiro painel do Infrajur debateram 
o tema “Desafios legais para gestão condominial nos portos”

Gabriel Imakawa/Brasil Export

novo Governo Federal “é inte-

ressante para ser discu�do e 

implementado em outros por-

tos brasileiros”, mas é um deba-

te que ainda está no início e 

carece de conversas entre os ar-

rendatários e a Autoridade Por-

tuária de Santos (APS).

 Akaoui disse que quando o 

setor olha para a legislação atual 

do país, tem a impressão de que 

não existem saídas jurídicas que 

possibilitem a implantação de 

um novo modelo de gestão por-

tuária sem a necessidade da cri-

ação de uma nova legislação, o 

que demoraria muito porque 

demandaria discussões apro-

fundadas no Congresso.

 Porém, em sua visão, den-

tro da Lei dos Portos (Lei nº 

12.815), existem mecanismos 

que permi�riam a implementa-

ção da gestão condominial de 

forma mais ágil, citando o Pará-

grafo 4 do Ar�go 54, que versa 

sobre as dragagens e prevê o 
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Modelo e prazo para implantação da gestão
condominial são grandes desafios do setor
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Tema foi discu�do durante o segundo painel do InfraJUR, no Santos Export

O segundo painel da edição do 

InfraJUR - Encontro Nacional 

de Direito de Logís�ca, Infraes-

trutura e Transportes, dentro da 

programação do Santos Export 

2023, discu�u a sobreposição 

de competências no setor de 

transportes. Para os debatedo-

res, é importante uma reforma 

administra�va e que polí�cas 

públicas possam enfrentar essa 

situação, mesmo que isso de-

mande muitos esforços e, prin-

cipalmente, muito tempo.

 Para o diretor-geral da 

Agência Nacional de Transpor-

tes Aquaviários (Antaq), Eduar-

do Nery, é necessário que o 

Estado brasileiro faça uma re-

forma para enfrentar sobrepo-

Agência Nacional de Transpor-

tes Terrestres (ANTT), defen-

deu pelo menos três soluções: 

aprimoramento da implantação 

de polí�cas públicas pelo pró-

prio Estado; melhor coordena-

ção e comunicação entre os 

órgãos, com a par�cipação dos 

agentes regulados; e, por úl�-

mo, uma revisão da reforma.

 “Essa (úl�ma) eu entendo 

que é mais desafiadora, que é a 

revisão de uma consolidação 

legisla�va. Concordo que de-

mandaria muito esforço, muito 

tempo e boa vontade de diver-

sos atores. A melhor comunica-

ção deixa um ambiente de negó-

cios mais posi�vo. Nenhum in-

ves�dor vai se aventurar em 

processo de inves�mento caso 

haja confusão de entendimen-

tos, decisões, e o principal, con-

fusão de entendimentos dife-

rentes em processos que são 

iguais”, disse.

 A diretora de Administra-

ção e Finanças da Autoridade 

Portuária de Santos (APS), Ber-

nadete Bacellar do Carmo Mer-

cier, acha que uma reforma seja 

o mais apropriado.

 “Acredito igual ao doutor 

Lucas, que é algo que vai exigir 

mais esforços e mais tempo. E 

tempo é uma coisa muito im-

portante. Se pararmos para 

pensar, há quantos anos se fala 

em uma reforma tributária? Tal-

vez o Governo faça um setor de 

compliance, uma resolução 

interministerial, sempre visan-

do uma melhor atuação de seus 

atores e proporcionar mais 

segurança jurídica”, mencio-

nou.

 A mesa do painel 2 contou, 

também, com a par�cipação de 

Ingrid Zanella Andrade Cam-

pos, presidente da Comissão 

Especial de Direito Marí�mo e 

Portuário da OAB Nacional e 

vice-presidente da OAB Per-

nambuco.

posições, eliminar gargalos e 

também iden�ficar situação 

que, às vezes, por falta de inte-

gração, pode gerar ineficiência, 

insegurança jurídica e isso aca-

ba afastando os inves�mentos 

tão necessários”, comentou.

 Lucas Asfor, diretor da 

O diretor da ANTT Lucas Asfor (à direita), defendeu pelo menos
três soluções para eliminar a sobreposição de competências

Gabriel Imakawa/Brasil Export

sições e eliminar gargalos.

 “Pegar a ineficiência admi-

nistra�va é transformar em si-

nergia. Entendo que as refor-

mas (administra�vas) se fazem 

necessário, com polí�cas públi-

cas, com estudos robustos vol-

tados a enfrentar essas sobre-
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        Reforma administra�va e polí�cas pública
devem ser foco para eliminar sobreposições



REGIÃO SUDESTE

14 TERÇA-FEIRA, 16 DE MAIO DE 2023

Além dele, falaram os ministros Benedito Gonçalves e Benjamin Zymler

O ministro do Supremo Tribunal 

Federal, André Mendonça, 

falou sobre o papel do setor 

público junto às a�vidades do 

setor portuário durante sua 

palestra de encerramento das 

a�vidades do InfraJUR - Encon-

tro Nacional de Direito de 

Logís�ca e Infraestrutura.

 O evento faz parte da pro-

gramação do Fórum Santos 

Export, que começou ontem 

(15) e termina hoje (16), no Blue 

Med Conven�on Center, em 

Santos.

 Além de Mendonça, par�-

ciparam o ministro do Superior 

“Criem seus sistemas e deixem 

isso transparente. É bom para 

os senhores e para o desenvol-

vimento do país”, afirmou.

 O ministro citou também a 

BR do Mar, lei aprovada no ano 

passado que prevê aumentar a 

navegação por cabotagem.

 “A par�r dessa legislação 

eu espero que nos próximos 

anos tenhamos uma mudança 

de perspec�va, assim como no 

transporte ferroviário tam-

bém”, concluiu.

 Já Benjamin Zymler falou 

sobre a função do TCU dentro 

do segmento portuário. Segun-

do ele, a plêiade de competên-

cias do órgão é imensa e reco-

nheceu a dificuldade do órgão 

em entender todas as deman-

das do setor.

 “Nossas secretarias espe-

cializadas é que municiam os 

processos dos ministros, com 

informações técnicas, das em-

presas e agência reguladora, o 

que nos dá condições de falar 

sobre assuntos portuários”.

 Já Benedito Gonçalves dis-

se que o InfraJUR é um “evento 

visionário, que fomenta o direi-

to portuário a nível nacional”.

harmonia, sem exageros em 

nenhum dos lados”, afirmou.

 Mendonça ainda destacou 

que é preciso que as empresas 

invistam em programas de segu-

rança jurídica e integridade. 

Em seu discurso, o ministro do STF André Mendonça destacou a
importância da Cons�tuição para balizar o setor empresarial

Tribunal de Jus�ça, Benedito 

Gonçalves; e o ministro do Tri-

bunal de Contas da União 

(TCU), Benjamin Zymler.

 Em seu discurso, o ministro 

do STF destacou a importância 

da Cons�tuição para balizar o 

setor empresarial.

 “A Cons�tuição é uma 

carta de valores. Temos ao 

mesmo tempo valores como 

meio ambiente e a�vidade dos 

senhores está muito relaciona-

da aos impactos ambientais. 

Nós temos hoje uma matriz de 

transporte ineficiente (rodoviá-

rio), do qual o Brasil é muito 

dependente. Há também o desa-

fio de internalizar e exportar as 

riquezas junto com um desen-

volvimento sustentável”, disse.

 Neste sen�do, o ministro 

disse que é preciso avançar na 

interpretação da expressão 

‘desenvolvimento sustentável’. 

“É um binômio, nós precisamos 

casar essas duas palavras em 
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Ministro André Mendonça palestra
em encerramento do InfraJur



15

REGIÃO SUDESTE

TERÇA-FEIRA, 16 DE MAIO DE 2023

Ideia é discu�r propostas que aperfeiçoem a administração dos serviços portuários

Com a presença do presidente 

da Autoridade Portuária de 

Santos (APS), Anderson Pomini, 

o modelo de gestão para o futu-

ro do Porto de Santos (SP) será 

um dos temas dos painéis deba-

�dos hoje (16), durante o San-

tos Export - Fórum Regional de 

Logís�ca, Infraestrutura e Trans-

portes, promovido pelo Grupo 

Brasil Export, no Blue Med Con-

ven�on Center, na Ponta da 

Praia, em Santos.

 A ideia é discu�r propostas 

que aperfeiçoem a administra-

ção dos portos, e um dos mode-

los é o de gestão condominial, 

defendida pelo secretário naci-

onal de Portos e Transportes 

Aquaviários, Fabrizio Pierdo-

menico, que também estará pre-

sente hoje no evento.

PROGRAMAÇÃO SANTOS EXPORT 2023

16 de maio | Terça-feira
09h00 Início da transmissão online e gratuita no Portal BE News. Palavras de boas-
vindas por José Roberto Campos, Presidente do Conselho Nacional do Brasil 
Export, e Ricardo Molitzas, Presidente do Conselho do Santos Export 
9h15 Painel 1: Inves�mentos, renovação de contratos de arrendamento e regras 
para TUPs
Apresentação: Fabrizio Pierdomenico, Secretário Nacional de Portos e Transportes 
Aquaviários
Moderação: Leopoldo Figueiredo, Diretor de Redação do BE News
Debatedores:  Antônio Carlos Sepúlveda, Diretor-Presidente da Santos Brasil; Fabio 
Siccherino, CEO da DP World Santos; Ricardo Arten, CEO da Brasil Terminal 
Portuário;  Sandra Silva, Gerente Jurídica da Cargill.
10h15 Palestra 
11h00 Coffee break
11h30 Painel 2: Soluções para os gargalos dos acessos ao Porto de Santos
Introdução e moderação: Leopoldo Figueiredo, Diretor de Redação do BE News
Debatedores: Rogério Santos, Prefeito de Santos; Felipe Queiroz, Diretor da ANTT 
(Agência Nacional de Transportes Terrestres); Rui Klein, Diretor de Concessões 
Rodoviárias Estaduais do Grupo EcoRodovias; João Almeida, Diretor-Presidente da 
FIPS (Ferrovia Interna do Porto de Santos); Silvana Alcântara, Diretora de Relações 
Ins�tucionais e Regulatório da VLI; André Neiva, Presidente do SINDISAN 
(Sindicato das Empresas de Transporte Comercial de Carga do Litoral Paulista).
13h00 Almoço
14h30 Painel 3: Demandas e desafios dos embarcadores de carga no Porto de 
Santos
Moderação: Leopoldo Figueiredo, Diretor de Redação do BE News
Debatedores: Marcio de Lima Leite, Presidente da Anfavea; Ricardo Nascimbeni, 
Diretor de Supply Chain da Cargill no Brasil; André Rebelo, Diretor do 
Departamento de Infraestrutura da FIESP.
16h00 Coffee break
16h30 Painel 4: Modelo de gestão para futuro do Porto de Santos
Moderação: Leopoldo Figueiredo, Diretor de Redação do BE News, e Natalie Nanini, 
Diretora de Jornalismo do Sistema Santa Cecília de Comunicação
Debatedores:  Anderson Pomini, Diretor-Presidente da Santos Port Authority; 
Jesualdo Silva, Diretor-Presidente da ABTP; Angelino Caputo, Diretor-Execu�vo da 
ABTRA; Mauro Sammarco, Presidente da ACS; Marcelo Neri, Presidente da 
FENAMAR; Sergio Aquino, Presidente da FENOP; Regis Prunzel, Presidente do 
SOPESP; Claudio Loureiro, Diretor-Execu�vo do Centronave.

se uma nova pista de acesso 

ligando as duas regiões (por-

to/planalto) não for feita, o se-

tor produ�vo teme perda de com-

pe��vidade e de cargas com o 

possível gargalo logís�co por 

terra.

 O complexo também está 

chegando perto de sua capaci-

dade máxima para movimenta-

ção de contêineres, que é de 

5,3 milhões de TEU/ano. No 

ano passado, a marca foi de 5 

milhões de TEU.

 Além de Pomini e Pierdo-

menico, estarão presentes hoje 

Rogério Santos, prefeito de San-

tos; Felipe Queiroz, diretor da 

ANTT (Agência Nacional de Trans-

portes Terrestres); Rui Klein, 

diretor de Concessões Rodo-

viárias Estaduais do Grupo Eco-

Rodovias; Jesualdo Silva, dire-

tor-presidente da Associação 

Brasileira dos Terminais Portuá-

rios (ABTP), entre outras auto-

ridades.

Em entrevista concedida ao BE 

News em abril, o secretário 

disse que a ideia pode ser apli-

cada em todos os portos do 

país, de acordo com cada situa-

ção, inclusive no Porto de San-

tos.

 Na gestão condominial, há 

o repasse para a inicia�va priva-

da da administração de acessos 

aquaviários, ferroviários e rodo-

viários dos complexos marí�-

mos, ou seja, dos serviços consi-

derados como de zeladoria, que 

não são funções de Estado.

 Outra importante discus-

são envolve soluções para os 

gargalos dos acessos ao Porto 

de Santos, principalmente o ro-

doviário, que conta apenas com 

uma conexão Planalto-Porto, 

feita pela via Anchieta, do Siste-

ma Anchieta-Imigrantes.

 Com expecta�vas que in-

dicam um crescimento de 50% 

no volume de cargas movimen-

tadas pelo complexo até 2040, 
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santos export nordeste export

Santos Export debate modelos de
gestão para futuro do Porto de Santos



Para os eventos que fazem a diferença, esta é a sua Vitrine. 

CÂNDICE LA TERZA 
candice@portalbenews.com.br

A gerente Jurídico & Compliance da Brasil Terminal Portuário, Gabriela 

Heckler, o presidente da Federação Nacional das Agências de Navegação 

Marí�ma – Fenamar, Marcelo Neri, a manager Terminal Investment da 

Til, Ana Teresa Teixeira Magalhães, e a gerente de Regulação da Santos 

Port Authority - SPA, Débora Andrade, a postos para o início oficial do 

Santos Export 2023.

Divulgação/Brasil Export
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SANTOS

Poucos minutos antes da abertura oficial do Santos Export, registro 

especial das ilustres presenças do ministro dos Portos e Aeroportos, 

Márcio França, e do diretor-presidente da Santos Port Authority 

(SPA), Anderson Pomini, ambos pres�giando o já consagrado 

fórum permanente de discussões sobre o setor portuário, logís�ca 

e infraestrutura, liderado pelo CEO Fabrício Julião.

A fundadora e COO na Flowls, Anna Vale, a administradora de 

projetos na Eldorado Celulose, Fernanda Machado, o presidente do 

Nordeste Export e consultor da Merco Shipping, Aluísio Sobreira e a 

gerente de Comunicação e Relações Ins�tucionais da Abtra, Milena 

de Castro, em momento de papo descontraído antes do evento.

Em foto exclusiva para a Vitrine, o advogado especializado 

em Direito Portuário, Marí�mo e Aduaneiro e presidente 

do Sudeste Export, Marcelo Sammarco, o gerente-geral de 

Logís�ca da Eldorado Brasil, Flávio da Rocha Costa, e o 

diretor-presidente da Ferrovia Interna do Porto de Santos – FIPS.

Homenageados pelo Brasil Export pelos 90 anos de colaboração 

para a eficiência e segurança da navegação, contribuindo para 

o desenvolvimento do Porto de Santos e para o atendimento 

de embarcações cada vez maiores e mais desafiadoras, o 

gerente execu�vo da Pra�cagem de São Paulo, Alexandre Canhe�,

o presidente Fábio Mello Fontes, e o vice-presidente, Bruno Tavares.
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